
港鐵今年於6月向政府提交的高鐵工程進
展，已將目標完工日期由2017年底推遲至

2018年第三季，並將造價預算修訂為853億元。
政府經5個月審核施工進展及修訂的造價預算
後，再與港鐵商討如何解決超支問題，雙方終達
成協議，昨日舉行聯合記者會公佈結果。
張炳良在記者會上指出，政府及港鐵同意將高

鐵的完工日期修訂為2018年第三季，包括6個月
緩衝期。工程費用為844.2億元，較港鐵6月時
估算的853億元減少8.8億元，主要的扣減涉及
調低項目管理費與備用資金，以及刪除第二期月
台共5條路軌的工程費用。港鐵亦願意在844.2
億元的水平上封頂，即高鐵累計開支最後若超過
此數，超支部分需由港鐵承擔。
由於844.2億元的造價，仍較一開始向立法會

申請的650億元撥款超支近200億元，加上政府

審核工程等相關開支已由18.2億元增至20億
元，張炳良指出，政府需按既定程序，向立法會
申請追加撥款196億元。當局將於本周五向立法
會鐵路事宜小組委員會交代詳情，再向工務小組
委員會及財委會申請追加撥款，並詳盡回應議員
提問，期望明年2月底前獲批撥款。

工程費用明年中用盡
張炳良說，港鐵董事局計劃派發特別股息，由

於政府是港鐵大股東，如計劃獲港鐵股東大會通
過，庫房將有約195.1億元收益，數額與政府向
立法會申請追加的撥款額相若。
被問及新方案需經立法會及港鐵股東大會通

過，若未獲通過還有沒有後着？張炳良回應
說，並沒有Plan A或Plan B的說法，因撥予港
鐵的工程費用將於明年中用盡，必須向立法會

申請追加撥款，「如屆時未獲撥款，就要停
工，這是現實。」
他明言，香港絕不能半途而廢，必須盡早將高

鐵建好，因高鐵若停工甚至爛尾，只會「賠了夫
人又折兵」，影響極嚴重，因承建商可根據合約
向政府索償，與工程有關的各項聘用合約、工程
分判合約等亦會中止，政府同樣需賠償。按估
算，暫停工程帶來的直接額外成本可高達約48
億元，若停工的成本將更高。

重啟工程涉額外支出
張炳良進一步指出，如在停工後重新啟動工程

並安排新承建商進場，亦涉及額外費用，且很大
機會因材料價格及工人薪酬上漲而增加。若高鐵
爛尾，政府又須向立法會申請額外撥款，以妥善
結束項目及向承建商賠償，相關費用數以十億元
計。停工所帶來的間接成本同樣不菲，例如延遲
西九龍總站上蓋的發展，以及失去高鐵通車原本
可帶來的效益等。
根據最新統計，截至9月底，高鐵承建商已提
出852宗申索，涉款260.1億元，其中130宗已
解決，共發放14.71億元賠償；未完全解決個案
又已發出的中期賠償金額約40億元。
政府消息人士補充說，即使港鐵股東大會否決

封頂及派發特別股息，政府仍會向立法會申請追
加撥款，但將沒有封頂安排。雖然現有撥款於明
年中才用盡，但因需較早確定撥款安排，故盼於
明年2月底前獲批准撥款。

港鐵管理費用收63億
消息人士又說，港鐵派發特別股息與政府爭取

立法會撥款並無關係，因就算政府獲發特別股息
也屬庫房所有，高鐵工程費用仍需按程序向立法
會申請追加。至於「一地兩檢」，目標依然是在
高鐵通車時一併實施。至於政府給予港鐵的管理
費用，經修訂為63.44億元，較原本預算新增17.5
億元，政府已扣減1.5億元。消息人士表示，即使
政府不滿意港鐵表現，但根據協議也不能扣起全
部管理費用，只能日後循法律途徑追討。
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申請追加196億 暫停需賠48億 爛尾更巨

高鐵 億
港鐵超支港鐵超支

香港文匯報訊香港文匯報訊（（記者記者 馮健文馮健文））廣深港高鐵香港段工程廣深港高鐵香港段工程

超支及延誤早成定局超支及延誤早成定局。。香港特區政府及港鐵昨日公佈香港特區政府及港鐵昨日公佈，，高高

鐵香港段最新造價為鐵香港段最新造價為844844..22億元億元，，政府需向立法會申請追政府需向立法會申請追

加加196196億元額外撥款億元額外撥款；；港鐵同意港鐵同意

造價封頂造價封頂，，若最終造價超支若最終造價超支，，將將

由港鐵承擔由港鐵承擔，，完工日期則維持在完工日期則維持在

20182018年第三季年第三季。。港鐵將就此安港鐵將就此安

排向股東包括政府派發特別股排向股東包括政府派發特別股

息息。。運輸及房屋局局長張炳良指運輸及房屋局局長張炳良指

出出，，新方案需分別經立法會及港新方案需分別經立法會及港

鐵股東大會通過鐵股東大會通過，，並無並無Plan BPlan B

（（第二方案第二方案），），若工程暫停若工程暫停，，額額

外成本高達外成本高達4848億元億元。。最終停工最終停工

或爛尾或爛尾，，香港會香港會「「賠了夫人又折賠了夫人又折

兵兵」，」，蒙受嚴重損失蒙受嚴重損失。。
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香港文匯報訊（記者馮健文）
雖然香港特區政府同意修改廣深
港高鐵香港段的通車日期與造
價，但官員表明，此舉不代表政
府滿意港鐵的表現，並承認與港
鐵存在分歧，已外聘御用大律師
跟進港鐵的責任問題，但為了不
影響工程進度，政府及港鐵雙方
同意，留待工程於2018年通車後
才啟動相關法律程序。
運輸及房屋局局長張炳良昨日

在記者會上特別強調，政府接納
高鐵的最新造價及目標完工日
期，卻並不代表政府滿意港鐵作
為高鐵工程的項目管理人之表
現。他表示，政府已外聘御用大
律師跟進港鐵的責任問題，並已
要求港鐵解釋在一些工程合約項
目上，作為項目管理人所履行責
任的表現。政府保留向港鐵追究
所保證事項與責任的全部權利。

港府通車後啟動法律程序
他明確指出，政府與港鐵雙方
存在分歧，不排除最後需透過法
律程序解決，例如根據委託協議
訴諸仲裁。不過，為了不影響當
前非常緊迫的施工時間表，雙方
同意留待工程於2018年完工通車
後，才啟動相關程序。

■■廣深港高鐵西九龍總站地盤廣深港高鐵西九龍總站地盤（（1010月底拍攝月底拍攝）。）。 資料圖片資料圖片

香港文匯報訊（記者鄺慧敏）廣深港高鐵香港
段的最新預算造價為844.2億元，較原訂造價的
650億元增加194.2億元。港府昨日與港鐵簽訂協
議，將高鐵造價封頂。港鐵則計劃分兩期派發每
股4.4元的特別股息，每次每股派2.2元，由於政
府是港鐵的大股東，將獲派195.1億元特別股
息，與額外的工程費用相若。港鐵主席錢果豐昨
日強調，派發特別股息能提升港鐵資本效益，派
息後財政仍然維持穩健。
錢果豐表示，政府與港鐵目標一致，均希望盡快
完成高鐵項目，雙方經過認真及積極的磋商才有今
天的成果。他又指出，協議是務實可行的方案，並
考慮了各方面的利益，為工程提供清晰路向。他續
說，不可預見的地質情況、勞工短缺及複雜的地下
管線遷移令高鐵工程面對挑戰。他又指出，沒有法
律基礎要求港鐵要承擔超支金額，但港鐵願意承擔
額外費用，是反映了港鐵對社會的承擔。
截至今年10月底，整體高鐵工程進度已完成

74.6%，隧道挖掘工程已完成99.7%，西九龍總
站已完成62.5%。錢果豐指出，項目的最新估算
造價是經港鐵獨立專家、政府及政府顧問審視，
有信心可在最新造價下完成項目。

指借債派息 增資本效益
港鐵又計劃於2016年下半年及2017年下半年

向所有股東派發特別股息，每次每股派2.2元，
合共約257.6億元，但要先獲獨立股東批准。錢
果豐指出，港鐵將以借貸或融資以派發特別股
息，強調派發特別股息並非運用財技，當務之急
是以務實態度完成高鐵項目。他又重申，派息有

助提升港鐵的資本效益，對港鐵公司的資產負債
表、未來投資項目能力及漸進式派息不會有影
響，相信不會影響公司的信貸評級，亦不是為了
取悅股東而派息。
港鐵在港交所發出的通告顯示，港鐵派息後，

淨負債權益比率將由9.1%增加至29%，債務及負
債比率仍屬可控制水平。港鐵消息人士說，明年1
月港鐵的獨立董事委員會將向獨立股東發通告，
解釋特別股息安排，而特別股東大會將於明年2月
1日舉行，相信會早過立法會財委會批出撥款。
消息人士又稱，政府得到的195.1億元股息與

追加撥款的數額相若，只是巧合，並非用來「包
裝」港鐵支付的超支費用，並強調政府獲得的股
息是納入公帑，要再經立法會審批才可使用，
「如明年的股東大會不通過派息的建議，政府需
尋求其他方法獲得資金。」不過，消息人士又明
言，如果只向立法會申請追加撥款而無提出特別
股息的方案，相信獲立法會通過的機會更低。
消息人士表示，港鐵不會揣測派息建議能否

通過，但強調若高鐵項目「爛尾」，對港鐵及
香港形象均有影響，相信小股東會考慮公司的
長遠利益。

明言責任上限賠盡管理費
另外，政府與港鐵的協議中列明，政府保留權

力就額外工程費用與港鐵透過仲裁形式解決責任
問題。港鐵消息人士稱，如港鐵被裁定要承擔超
支的責任，最多會承擔管理費，如港鐵要賠償超
過管理費，將召開特別股東大會，由股東決定是
否需要賠償。

港鐵特別息4.4元 庫房填平超支
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用
大
狀
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香港文匯報訊（記者 文森）對於政府與港鐵
同意就高鐵香港段工程費用封頂，而港鐵計劃
向股東派發特別股息，新民黨副主席、立法會
鐵路事宜小組委員會主席田北辰形容這是「玩
財技」，實際上是要政府一力承擔195億元超
支，港鐵卻坐收全部管理費。他批評當初以委
託協議讓港鐵承擔工程，對政府極不平等，港
鐵毋須承擔責任，認為將來不可能再透過委託
協議興建鐵路。
對於844億元的封頂價，田北辰認為港鐵已

「計得好盡」，最終應不用承擔任何費用，完

全「功成身退」。
他又指出，即使政府循法律途徑向港鐵追討，

可能需要一段長時間，若用完備用撥款，承建商
可能醞釀離場，屆時再繼續工程也需要過百億
元。他坦言，政府「實在無時間與港鐵再拖下
去」，亦不可能使工程最終「爛尾」收場。

麥萃才：收息填氹是無奈
浸會大學財務及決策學系副教授麥萃才表示，

政府收取特別股息以解決高鐵工程超支，屬「無
辦法中的辦法」的技術性安排。他解釋指出，小

股東雖獲派息，但日後面對的股本風險會增加，
如港鐵日後營運高鐵項目收益不足以償還債務的
本金及利息，可能會影響股東利益；而政府雖然
承擔超支的支出，但毋須在庫房「額外用錢」解
決問題。恒生管理學院商學院院長蘇偉文認為，
政府「一邊收息，一邊畀錢」，等於由政府一力
承擔超支費用。
立法會主席曾鈺成被問到議會會否再出現拉布

以致拖延撥款時表示，不適宜作出評論。他又認
為，立法會內不同議員對事件可能有不同看法，會
按一般程序處理，由議員決定如何處理。

田二少：港府耗不起 港鐵不上身

高鐵事件簿
2010年 高鐵香港段動工，定於2015年竣工及通車，造價650億港元。
4月
2013年 港府研究如何處理「一地兩檢」的方案及法律問題。
2月
2013年 港府與港鐵均否認高鐵工程超支44億元、延遲1年通車的報道。
5月上旬
2013年 運房局提交立法會的報告披露，截至2012年底，高鐵承建商
5月下旬 提出申索達318宗、逾36億元，但相信工程可如期於2015

年竣工。
2013年 立法會議員視察西九總站時，港鐵指2015年可完工。
6月
2014年 港鐵首次宣佈高鐵工程延誤，主要工程延至2016年完工，通
4月中旬 車時間亦要順延至2017年。
2014年 立法會議員視察西九龍總站地盤，發現工程進度與該會2013
4月下旬 年底收到的資料有出入，懷疑有人虛報資料或隱瞞工程進度。
2014年 張炳良在立法會上就事件道歉，指2013年11月港鐵相信可追
5月 回工程進度。
2014年 獨立董事委員會發表報告，點名批評工程總監周大滄及行政
7月 總裁韋達誠「判斷力欠佳」。
2015年 運房局及港鐵向立法會提交的文件顯示，截至2014年12月
3月上旬 底，高鐵工程完成約66.3%，較已修訂預期進度69.5%落後。
2015年 運輸及房屋局副局長邱誠武在立法會專責委員會上供稱，沒
4月 有蓄意隱瞞工程延誤問題。
2015年 港府文件披露，高鐵工程再現5%滯後，負責監工的路政署明
5月 言有可能進一步延誤通車日期。
2015年 港鐵向港府提交的報告指出，工程造價飆升至853億元，較原
6月 預算增三成；通車日期由預算2017年底再延至2018年第3季。
2015年 港府公佈將工程造價844.2億元封頂，如再有超支由港鐵
11月30日 負責。
■資料來源：綜合資料 ■製表：本報記者 翁麗娜
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